

# Continuidad Pedagógica

## Historia

Curso: 5°

Profesora: Grosso, Leonela.

Fecha de entrega: lunes 6 de abril

## Etapa peronista

- Comenzamos el primer tema del año. Para arrancar, les propongo una guía de lectura que facilitará la comprensión del contenido.
  
- 1) Con el golpe de Estado de 1943 Perón se desempeñó en la Secretaría de Trabajo y Previsión. ¿Cuáles eran las principales ideas que Perón tenía sobre la sociedad, la economía y el trabajo? (pág. 219)
- 2) ¿Por qué el libro define en el título de la página 220 como “La fundación del peronismo” a lo ocurrido el 17 de octubre de 1945?
- 3) Explica en qué consistió el Primer Plan Quinquenal. (pág. 224)
- 4) ¿Qué función cumplió el IAPI? (pág. 224)
- 5) ¿Explica a qué sectores benefició la política peronista y por qué?
- 6) (pág. 225)
- 7) ¿Qué funciones cumplió la Fundación Eva Perón? (pág. 226)

### Los militares a la defensiva

Luego de la renuncia del general Ramírez –quien, al romper relaciones con el Eje, se había debilitado ante los militares nacionalistas–, **Edelmiro Julián Farrell** asumió las funciones de presidente *de facto*. El nuevo Presidente compartió su gestión con **Juan Domingo Perón** como vicepresidente.

Farrell recibió un petitorio de algunos generales del Ejército que solicitaban la normalización institucional inmediata, la restitución de todas las garantías constitucionales y el retorno del Ejército a sus tareas específicas. Este pedido surgía a partir de los rumores de que se preparaba una continuidad indefinida de los militares en el poder.

Pero para ese momento, el hombre fuerte en el gobierno era Juan Domingo Perón. Era vicepresidente y, al mismo tiempo, estaba al frente del Ministerio de Guerra y de la Secretaría de Trabajo y Previsión. Su popularidad crecía entre los sectores trabajadores. A su vez, había entablado un diálogo con algunos dirigentes del radicalismo. Pero su política generó rechazo entre algunos dirigentes de los partidos políticos que lo consideraban fascista.

La posición que había adoptado el país ante la Segunda Guerra Mundial siguió generando polémicas, hecho que motivó a Edelmiro Farrell a declarar la guerra a Alemania y a Japón. Así, el Estado argentino suscribió el acta de la **Conferencia Interamericana de Chapultepec** (celebrada en 1945 y antecedente para la creación de la Organización de Estados Americanos), de la que había sido excluido por sus simpatías con el Eje.



Edelmiro Julián Farrell (1887-1980).

### Perón en la Secretaría de Trabajo y Previsión

Perón concebía a la sociedad como un espacio de **armonía de clases**, sintetizando así las posturas marxista, que sostiene la lucha de clases, y fascista, que propone la unidad nacional. Al mismo tiempo, afirmaba que, para generar igualdad, la armonía debía ser el estado normal de las relaciones sociales. Para esto, el Estado debía promoverla y **proteger al más débil**.

Desde su labor en la Secretaría de Trabajo y Previsión, Juan Domingo Perón pudo conocer directamente las transformaciones sociales que el país había sufrido y los problemas que el Estado debía solucionar para lograr la tan ansiada conciliación de intereses sectoriales. Así, Perón impulsó varias medidas tendientes a regular las relaciones laborales y salariales, como por ejemplo el **Estatuto del peón**, el que reguló, por primera vez, el trabajo rural. Al mismo tiempo, Perón asoció los sindicatos, que habían crecido mucho en la década previa, al Estado. Esto posibilitó la adhesión de muchos obreros que antes habían estado ligados al socialismo, al comunismo o al radicalismo.

En ese mismo sentido, sus ideas se tradujeron en un proyecto estatal de desarrollo industrial: se otorgaron créditos baratos a los empresarios, se los protegió de la competencia extranjera y, por otro lado, se generó una política de pleno empleo, altos salarios y condiciones laborales negociadas para los trabajadores. Así, los obreros tuvieron una **nueva identidad política**: la de peronistas.

#### ACTIVIDADES

1. Describan la situación de los militares hacia 1944.
2. Expliquen cómo Perón construyó su alianza con los trabajadores.

## Hacia el 17 de octubre de 1945

### El 17 de octubre según Perón

"Dejo el honroso uniforme que me entregó la Patria, para vestir la casaca del civil y mezclarme con esa masa sufriente y sudorosa que elabora el trabajo y la grandeza de la Patria. Por eso doy mi abrazo final a esa institución que es un puntal de la Patria: el Ejército. Y doy también el primer abrazo a esta masa, grandiosa, que representa la síntesis de un sentimiento que había muerto en la República: la verdadera civilidad del pueblo argentino. Esto es pueblo. Esto es el pueblo sufriente que representa el dolor de la tierra madre, que hemos de reivindicar. Es el pueblo de la Patria. Es el mismo pueblo que en esta plaza pidió frente al Congreso que se respetara su voluntad y su derecho".

Juan Domingo Perón, 17 de octubre de 1945.



Célebre foto que muestra a los trabajadores descansando en la fuente de Plaza de Mayo, el 17 de octubre de 1945.

La derrota de las potencias del Eje en 1945 hizo que los partidos políticos y ciertos sectores de la ciudadanía, que asociaban al gobierno militar argentino con las fuerzas nazi-fascistas, exigieran el fin del gobierno *de facto*. Entonces, el gobierno promulgó el Estatuto de los Partidos Políticos –que fijaba las reglas de la vida política– y prometió elecciones limpias y sin proscripciones.

En este contexto, en septiembre de 1945, los opositores organizaron una enorme manifestación contra el gobierno y el fascismo, que reunió a muchos partidos y también universitarios, profesionales y empleados públicos, entre otros. Esta se conoció con el nombre de **Marcha de la Constitución y de la Libertad**, y tuvo su centro en la ciudad de Buenos Aires, aunque también se realizó en algunas localidades del interior: se reclamó el fin del gobierno militar, el llamado inmediato a elecciones y la entrega del poder a la Corte Suprema de Justicia.

### La fundación del peronismo

En octubre de 1945, ciertos grupos de las Fuerzas Armadas recogieron las críticas que, desde la oposición, se hacían a Perón, y exigieron al presidente Farrell la renuncia de Perón a todos sus cargos y el nombramiento, en el gabinete, de militares que generaran más confianza en la ciudadanía.

Perón se despidió de los trabajadores por la cadena nacional de radio, y luego fue arrestado y recluido en la isla Martín García. Allí dio parte de enfermo y el presidente Farrell lo trasladó al Hospital Militar, en Buenos Aires. Por otro lado, el general Eduardo Ávalos, que había reemplazado a Perón en el Ministerio de Guerra, debido a sus contactos con el radicalismo le ofreció la Presidencia de la Nación al dirigente radical cordobés Amadeo Sabattini, pero este la rechazó.

Paralelamente, los colaboradores políticos de Perón y algunos dirigentes sindicales prepararon una gran movilización para el 17 de octubre. Ese día, los obreros de los frigoríficos de Berisso y Ensenada comenzaron a desplazarse hacia el centro de la Capital Federal. A ellos se sumaron trabajadores de otras zonas del Gran Buenos Aires. El lema que los convocaba era el reclamo de *la libertad y la restitución de Perón al gobierno*. Esta movilización se repitió en otras ciudades del interior del país.

Surgieron muchos debates sobre el origen espontáneo o no de estas movilizaciones. Para algunos, estos acontecimientos eran el resultado de la acción de los colaboradores más directos de Perón –entre ellos, de su esposa Eva Duarte–, quienes habrían influido sobre los trabajadores para que marcharan. Para otros, se trataba de una acción espontánea, por lo que designaron ese día como **Día de la Lealtad** y lo consideraron un acto fundacional del peronismo.

La movilización avanzó hasta la Plaza de Mayo y estuvo protagonizada por trabajadores a los que algunos llamaban despectivamente *cabecitas negras*. El gobierno acordó no utilizar armas para contener a la multitud.

La oposición generada en torno de Perón no quería ceder ante el reclamo masivo, pero finalmente Ávalos le solicitó a Perón que se trasladara a la Casa Rosada y saliera al balcón para que la multitud comprobara que estaba bien. Allí, Perón se dirigió a los trabajadores, transformando ese día en una jornada histórica.

nacionalizaciones: operaciones (ya sea de compra o expropiación) mediante las cuales el Estado asume la administración de empresas privadas.



La nacionalización de los ferrocarriles marcó un punto de inflexión en la historia del peronismo y de la Argentina, ya que por esta decisión se quebró la especial relación que la Argentina y Gran Bretaña habían mantenido desde fines del siglo XIX.



El IAPI fue un factor decisivo en la relación entre el sector primario y el sector industrial durante los años del peronismo.

## El Primer Plan Quinquenal

Durante la primera presidencia de Perón, la economía argentina se caracterizó por una serie de rasgos: creció la intervención del Estado, se acentuó el desarrollo de la industria orientada al mercado interno y se distribuyó la riqueza de manera más equitativa. Estos fueron los principales objetivos de la política económica, impulsados a través del Primer Plan Quinquenal (1947-1951).

El Plan supuso que el Estado no solo debía intervenir a través de los aranceles o controles de cambio, sino que además debía convertirse en un Estado empresario, proveedor de servicios públicos. Las empresas estatales ocuparon, sobre todo, el sector energético: Yacimientos Carboníferos Fiscales o Gas del Estado son algunos ejemplos. Además, se crearon empresas públicas para el desarrollo de las industrias química, siderúrgica y mecánica, como SOMISA (que funcionó desde 1960), Fabricación Nacional de Productos Químicos e Industrias Mecánicas del Estado. También se crearon la Flota Aérea Mercante y la Empresa de Líneas Marítimas Argentinas (ELMA).

Las nacionalizaciones\* también estuvieron a la orden del día: teléfonos, el sistema bancario y, la principal, la de los ferrocarriles, que motivó la declaración de la independencia económica el 9 de julio de 1947. Las nacionalizaciones, junto a las inversiones en salud, previsión social y educación, aumentaron los gastos del Estado. Pero hasta fines de la década de 1940, los gastos fueron acompañados por un aumento en los ingresos, por lo que las cuentas estatales no fueron alteradas.

## El sector agropecuario

El sector agrícola, principalmente, financió la promoción de la industria y el gasto público, sin que, por otra parte, recibiera incentivos equivalentes.

Esta política se implementó desde el Instituto Argentino para la Promoción y el Intercambio (IAPI), institución encargada de redistribuir los ingresos del sector agropecuario hacia el Estado y la industria. El IAPI permitió que el gobierno controlara el comercio exterior de cereales y oleaginosas y redistribuyera las divisas obtenidas. A través de ellas, se financió el gasto público, que, por medio de créditos e inversiones, favoreció al sector industrial. El IAPI asimismo controló los precios de los bienes primarios a fin de que no reflejaran las subas que se producían en el mercado externo, sobre todo, en los años de la inmediata posguerra.

Otras medidas también afectaron al sector agrícola. Una de ellas fue el congelamiento de los arrendamientos. Esto perjudicó sobre todo a los terratenientes, dado que los arrendatarios podían renovar sus alquileres de tierras en los mismos valores que en el período que finalizaba. A su vez, hubo dificultades para la importación de maquinaria debido, en primer lugar, al control de cambios; en segundo lugar, al aumento de los costos de trabajo (por la falta relativa de mano de obra como consecuencia del crecimiento del trabajo industrial, que aumentó las migraciones del campo a la ciudad).

## ACTIVIDADES

1. Elaboren un gráfico que sintetice los aspectos centrales del Primer Plan Quinquenal.
2. ¿Cuál fue la función del IAPI y en qué medida favoreció al desarrollo industrial?

## Los efectos sociales del crecimiento industrial

Las políticas impulsadas a través de la política de planificación económica respondían a los intereses de las bases políticas del peronismo, sobre todo de las Fuerzas Armadas y de los trabajadores industriales.

Las Fuerzas Armadas estaban convencidas de que era preciso desarrollar una política industrial que reflejara la **autarquía** que sostenía el peronismo, es decir, que la Nación debía autoabastecerse y solo intercambiar lo mínimo necesario con el exterior, además de rechazar los capitales extranjeros.

Por su parte, los obreros industriales fueron los principales beneficiarios, tanto por la política de **redistribución de la riqueza** como por la orientación de la producción hacia el mercado interno, porque aumentaron las oportunidades de trabajo y mejoraron las condiciones de vida y laborales.

Hacia 1948, los trabajadores retenían el 53% del ingreso nacional, por una serie de medidas entre las que estaban los incrementos de salarios, los controles de precios y el aumento de los impuestos sobre el ingreso.

## Los cambios en el consumo

Por los cambios anteriormente descritos, mejoraron las condiciones de vida y de trabajo para amplios grupos de los sectores populares y trabajadores argentinos. Así, cada vez un mayor número de personas logró acceder a un conjunto de bienes y de servicios impensables hasta entonces para ellos. Los asalariados pudieron lograr, en muchos casos, la **vivienda propia**, comprar **electrodomésticos** fabricados nacionalmente e, incluso, acceder a las **vacaciones de verano** en los nuevos hoteles sindicales ubicados en lugares como Mar del Plata y localidades de Córdoba. Además, se amplió el acceso a consumos menos decisivos pero igualmente valiosos como el cine o el teatro.

Estas transformaciones sociales y culturales logradas durante el período peronista fueron especialmente destacadas a través de la propaganda oficial y los discursos del gobierno; además, permitieron reforzar el respaldo y la identificación de los sectores populares y trabajadores con el peronismo.

Así, la redistribución del ingreso que el gobierno impulsó respondía a las **necesidades políticas del propio Perón**. Pero también se basó en principios económicos, a través de la adaptación de las **ideas keynesianas**, según las cuales, el aumento de los salarios sostenía la demanda interna, lo que a su vez generaba aumento de la producción y, por ende, el crecimiento de la economía.

### La imagen de la familia peronista

“Familias que pasean por el centro, van al cine, veranean en los hoteles de turismo, o se muestran en los gratificantes momentos de reunión en el umbral de la casa ‘propia’ al finalizar la jornada de labor fueron las múltiples imágenes de la felicidad que el ‘milagro’ peronista había hecho posible. Esas instantáneas de la vida cotidiana expresaron, más que ninguna otra imagen de la propaganda, la esencia misma del peronismo: el bienestar de las familias trabajadoras merced a la acción del Estado protector que garantizaba desde las necesidades básicas –vivienda, educación, alimentación– hasta el acceso a los espacios de la cultura y la recreación”.

Marcela Gené, *Un mundo feliz. Imágenes de los trabajadores en el primer peronismo, 1946-1955*, Buenos Aires, FCE-San Andrés, 2005.



La difusión del turismo para los sectores populares fue propia del peronismo.

## ACTIVIDADES

1. Expliquen a qué sectores benefició la política económica peronista y por qué razón.
2. ¿Por qué se puede afirmar que, durante el peronismo, los sectores populares y trabajadores ampliaron su consumo social y cultural?

## Las celebraciones del peronismo

"Durante su administración, Perón intentó generar la ilusión de la existencia de un consenso (o más bien unanimidad) alrededor de su gobierno, en el contexto de una sociedad profundamente polarizada. [...] El régimen de Perón convirtió a ambas fechas en celebraciones altamente formalizadas, en las que el gobierno podía ostentar públicamente el apoyo popular con que gozaba y al mismo tiempo recrear el contacto directo entre el líder y 'su' pueblo, lo cual era una de las bases simbólicas de su legitimidad".

Mariano Ben Plotkin, *Mariano es San Perón*, Buenos Aires, Ariel, 1993.

liturgia: orden y forma con que se llevan a cabo las ceremonias en las distintas religiones o en actos no religiosos.

## ACTIVIDADES

1. Expliquen qué significado tuvo la celebración del 17 de octubre y del 1° de mayo en la liturgia peronista. ¿Por qué se dice que ambos fueron rituales organizados desde el poder? Justifiquen su respuesta.
2. ¿Qué funciones cumplió la Fundación Eva Perón?

## Las movilizaciones de masas

Desde que alcanzó la presidencia, el peronismo convirtió una serie de fechas en fiestas oficiales. La más importante de ellas fue el 17 de octubre, **Día de la Lealtad**, en el que las masas *recreaban* el pacto con el líder del movimiento. Así, en esta fecha, se desarrollaba un ritual organizado desde el poder, seguido por un día feriado, *San Perón*.

Otra de las fechas que formó parte de la liturgia\* peronista fue el 1° de mayo, **Día del Trabajador**. En este caso, la *apropiación* de los festejos por parte del aparato del Estado no fue inmediata, porque este día tenía una larga tradición entre los sectores socialistas obreros. Pero, de a poco, el gobierno incorporó también esta celebración a la liturgia oficial. En 1949, el gobierno ordenó que todas las celebraciones no peronistas del 1° de mayo fueran trasladadas al 30 de abril, asegurándose, de esta manera, el monopolio simbólico de la fecha en la que era elegida, entre otras, la Reina del Trabajo.

En ambos casos (pero sobre todo en el 17 de octubre), el carácter festivo fue reemplazado paulatinamente por el orden y el encuadramiento: lentamente se fueron incorporando actores que no habían participado en la movilización original, como estudiantes secundarios y primarios o empleados públicos, por ejemplo.

## La abanderada de los humildes

A pesar de ser una figura central en el peronismo, Eva Duarte de Perón no ocupó ningún cargo oficial, pero realizó un sinnúmero de tareas sociales. Por eso fue llamada la *abanderada de los humildes*.

Ocupando una oficina en el Ministerio de Trabajo, Eva recibía delegaciones de obreros de todas partes del país y atendía sus reclamos, conseguía subsidios o tramitaba aumentos salariales. Este fue el antecedente de una institución significativa del régimen peronista, la **Fundación Eva Perón**.

Desde 1948, cuando se creó, la Fundación organizó tareas orientadas a la salud pública y a la asistencia social de los sectores más postergados. Inicialmente sostenida con donaciones de sindicatos y de los sectores patronales, pronto la Fundación contó con una gran cantidad de recursos propios, utilizados para fundar escuelas, hospitales y hogares de ancianos, huérfanos y madres solteras, entre otros emprendimientos.



Perón en la celebración del 1° de mayo de 1953. Los rituales políticos fueron elementos clave en la construcción del régimen peronista.